

XXIII Ayuntamiento de Mexicali, Baja California
Acta de la Sesión Solemne de Cabildo No. 57

En la ciudad de Mexicali, Baja California, siendo las diecisiete horas con cuarenta y seis minutos del día seis de agosto de dos mil veintiuno, se reunieron en la Sala de Cabildo, del Palacio Municipal, edificio sede del Ayuntamiento los CC. María Guadalupe Mora Quiñonez, Presidenta Municipal; Héctor Israel Ceseña Mendoza, Síndico Procurador; los Regidores, Arnoldo Douglas Álvarez, Alexandro Pujol Manríquez, Eneyda Elvira Espinoza Álvarez, Luz Elena Fonseca Rentería, Ricardo Hernández Morelos, Héctor René Ibarra Calvo, José Ramón López Hernández, Adriana López Quintero, María Cristina Mares Vejar, María de la Luz Pérez Rosas, Fernando Rosales Figueroa, Sergio Tamai García y Janeth Raquel Tapia Barrera; con el objeto de celebrar la **Quincuagésima Séptima Sesión de Cabildo** con carácter de **Solemne**, a la que fueron previamente convocados.

El Secretario del Ayuntamiento, Manuel Zamora Moreno, toma lista de asistencia; asimismo da aviso de la ausencia justificada del Regidor José Manuel Martínez Salomón; acto seguido manifiesta que existe quórum legal para sesionar, por lo cual la Presidenta Municipal, María Guadalupe Mora Quiñonez, declara: **"El inicio de la Sesión"**.

A continuación, el Secretario del Ayuntamiento, Manuel Zamora Moreno, procede a dar lectura a la propuesta del orden del día; acto seguido somete a votación el orden del día, el cual fue aprobado en votación económica, por unanimidad con quince votos a favor; quedando el orden del día de la siguiente manera:

Punto Primero: Lista de Asistencia y declaración de quórum legal.

Punto Segundo: Intervención de los Representantes de las diferentes Fuerzas Políticas, que integran el XXIII Ayuntamiento de Mexicali, Baja California, en relación al estado que guarda la Administración Pública Municipal.

Punto Tercero: Presentación del Segundo Informe Anual sobre el estado que guarda la Administración Pública Municipal, que rinde el XXIII Ayuntamiento de Mexicali, Baja California, por conducto de la Presidenta Municipal, María Guadalupe Mora Quiñonez.

Punto Cuarto: Clausura de la Sesión.

En relación al punto primero del orden del día, el Secretario del Ayuntamiento, Manuel Zamora Moreno, manifiesta que ya se ha dado cumplimiento al mismo.

Para dar seguimiento con el punto segundo del orden del día, el Secretario del Ayuntamiento, Manuel Zamora Moreno, informa que es el relativo a la Intervención de los Representantes de las diferentes Fuerzas Políticas, que integran el XXIII Ayuntamiento de Mexicali, Baja California, en relación al estado que guarda la Administración Pública Municipal.

[Handwritten signatures and initials in blue ink on the left margin]

[Handwritten signatures and initials in blue ink on the right margin]

[Handwritten signatures and initials in blue ink at the bottom of the page]

En primer término, se le concede el uso de la voz a la **Regidora Luz Elena Fonseca Rentería, representante del Partido de Baja California**, quien manifiesta:

"Si, buenas tardes a todas y todos; estimadas compañeras y compañeros Regidores, Secretario, Síndico, Alcaldesa, invitados especiales, medios de comunicación y todas las personas que nos siguen a través de las redes sociales, que por cierto no se está transmitiendo verdad, o si, bueno hoy asistimos a este recinto bajo un ejercicio democrático de transparencia y rendición de cuentas de cara a la ciudadanía con el objetivo de escuchar y analizar el estado que guarda nuestra administración pública municipal, muchos son los temas de interés público dentro de esta demarcación territorial y la verdad es que hemos visto con simpatía avances, pero también grandes áreas de oportunidad y es ahí donde quiero centrar mi participación, es una crítica constructiva y en pro de los temas de ciudad, y la verdad es que no sin antes felicitar a los integrantes de este gobierno municipal, con quienes hemos intercambiado inquietudes, proyectos, espacios en la mesa de trabajo, comisiones y demás con los cuales hemos empujado una agenda conjunta siempre a favor de las y los mexicalenses, sobre todo aquellas y aquellos quienes se encuentran en situación vulnerable y de necesidad. La verdad es que nosotros invitamos a todas las personas, a todos los que se encuentran aquí que siga imperando el diálogo, el respeto, la institucionalidad y los principios que rigen nuestra democracia, al saberse esta administración municipal ha sido atípica por muchas razones, que dicho sea de paso no se divide, ni debe dividirse en dos y la verdad es que me refiero al periodo ocupado por titularidad y la suplencia de quienes encabezan este gobierno municipal, pues este ejercicio en conjunto obedece una fórmula única de representatividad escogida y votada por los electores, habiendo aclarado esto es pertinente mencionar los avances como lo es en materia de prestación de apoyos y estímulos económicos a la población emprendedora, la verdad es que felicidades por este proyecto, este proyecto que hemos encabezado junto con, directamente con FOMYDE de igual forma también el proyecto de la ventanilla única que es el SIRVE, nosotros este es que la verdad encantados de poder apoyar en este, esta área que es justamente la comisión que nosotros encabezamos y la verdad es que pues hasta la fecha seguimos impulsando y afianzando en estos temas, no, además mencionar los acuerdos alcanzados para conocer de los detalles, fondos y recursos que componen el proyecto de Mexicali, la chinesca y la rehabilitación del Centro Histórico mismo del cual soy integrante del Fideicomiso y el cual solo administra una ínfima parte del recurso, es decir, todo lo que vemos en calle, medios y redes sociales con respecto al Centro Histórico, este gobierno municipal desconoce el total de las aportaciones públicas y privadas, con lo cual y derivado de un acercamiento con este gobierno, estaremos exigiendo mayor transparencia para darle certeza a los recursos que con esfuerzo aporta el pueblo mexicalense. Menciono además grandes pendientes en temas de participación ciudadana como lo es la activación del Consejo Municipal de Personas con Discapacidad hoy sin integrarse, el Consejo Municipal de Organizaciones Civiles y el Consejo Municipal de Participación Ciudadana, todos estos vínculos directos con las y los ciudadanos que al ponerse en marcha sesgan, perdón, que al no ponerse en marcha sesgan la participación efectiva, las buenas prácticas de gobernanza y el pleno ejercicio de derecho de todas y todos. Con el afán de seguir construyendo un mejor Mexicali, exhorto a todas y todos los miembros de este Cabildo del gobierno municipal, nuestros

Diputados que también aquí nos acompañan a defender la autonomía municipal y contribuir a nuestro Estado de derecho que nunca más intereses personales estén por encima del bien común y el bienestar de las y los mexicalenses y la verdad es que cierro celebrando la atención y colaboración de las diferentes áreas y actores para atender a las personas adultas mayores, aquellas con discapacidad, mujeres en situación de violencia y por supuesto la comunidad LGBTTIQ+ y todos ellos que fortalecen nuestra ciudad, una capital que posee todo para ser referente progreso y calidad de vida, la verdad es que igualdad es progreso y sigamos cambiando el rumbo, de esta silla a nombre propio y en representación del Partido de Baja California agradezco su atención, muchas gracias."

Acto seguido se le concede el uso de la voz a la **Regidora sin Partido, María de la Luz Pérez Rosas**: "gracias Presidenta, buenas tardes apreciables compañeros, Alcaldesa, Secretario y funcionarios de los distintos órdenes de gobierno que el día de hoy están presentes, así como a los medios de comunicación, invitados especiales y a todos los ciudadanos que sigan esta transmisión, reciban un cordial saludo. Llamo a todos los mexicanos a la reconciliación y a poner por encima de los intereses personales por legítimos que sean el interés general como afirmo Vicente Guerrero, la patria es primero, palabras de nuestro Presidente Constitucional Andrés Manuel Lopez Obrador, nos encontramos a pocas semanas de dar por concluida esta Administración del Vigésimo Tercer Ayuntamiento de Mexicali, gestión en la que puedo destacar quedan bases de un precedente histórico, en primer término para nosotras las mujeres al ser en la historia de nuestra amada ciudad la primer Administración Municipal encabezada por una de nosotras Marina del Pilar Avila Olmeda, mujer política que con lucha, esfuerzo, perseverancia y compromiso tomó las riendas de esta ciudad, implementando desde el primer día de esta administración, los principios rectores que son claves para cualquier transformación, no mentir, no robar y no traicionar. Yo soy una persona que considera que cuando un equipo de trabajo ha logrado cumplir con sus metas, es algo que debe ser reconocido y agradecido, es por eso, que el día de hoy con mucho cariño les expreso mi agradecimiento a todas y a todos los que a lo largo de este segundo año de gestiones trabajaron con sinceridad, ahínco y se esforzaron por sacar hacia adelante nuestro proyecto, a los que nunca se rindieron y a pesar de vivir una pandemia mundial siempre hicieron las cosas con corazón y voluntad, con el objetivo de mejorar la calidad de vida de aquellos compañeros que siempre dan la suya por salvaguardar la integridad de todos en esta capital, a estos compañeros gracias por preocuparse por nuestros elementos de Seguridad Pública Municipal, gracias por apoyar a nuestra policía, reconozco el trabajo que junto realizamos todas y todos los servidores públicos que formamos parte en esta administración trabajo coordinado que como Presidenta de la Comisión de Seguridad Pública, Tránsito y Transporte, me dio la oportunidad de llevar a cabo a buen puerto, iniciativas que impactan de forma positiva y trascendental a los ciudadanos y al Ayuntamiento, como la creación del Reglamento Interior del Comité Municipal para la Prevención y Control de las Adicciones del Municipio de Mexicali, propuesta que presente con el compromiso de atender a profundidad una problemática que aqueja y lacera nuestro tejido social desde muchos años atrás y que impactan los índices delictivos de nuestra ciudad, la reforma al Reglamento del Servicio Profesional de Carrera Policial para la homologación con la Ley de Seguridad Pública del Estado, hoy se reconocen en nuestro Reglamento

los derechos a los policías, cosa que no había pasado en ninguna otra administración asimismo la reforma al Reglamento de la Administración Pública Municipal en la que resalta la creación de la Subdirección de Prevención del Delito y Proximidad Ciudadana, problemática social que no había sido atendida sino hasta la creación del programa multiagencial Fuerza Rosa, el cual está enfocado en prevenir la violencia de género impulsado por la Maestra Marina del Pilar Avila Olmeda, nuestra regiduría se ha esforzado por apoyar tanto en la difusión, instalación y ejecución de programas y campañas preventivas, para fomentar la seguridad en los diferentes ámbitos, asimismo hemos sostenido reuniones en la mayoría de las colonias de nuestra ciudad para que todos se sientan escuchados, pero principalmente perciban de sus autoridades que se preocupan y ocupan de la problemática social que existe en su entorno, con el objetivo primordial de contar con comunidades más seguras, el reto que tenemos por delante es de carácter colosal por lo que exhortó a mis compañeras y compañeros Regidoras, Regidores, Síndico Procurador, Presidenta y servidores públicos en general de este Vigésimo Tercer Ayuntamiento a no bajar la guardia de frente a la ciudadanía continuar trabajando de la manera responsable, de una manera responsable y ética, no defraudemos la confianza que los ciudadanos han depositado en nosotros, hagámoslo por nuestros hijos, por nuestras familias por todas y todos los ciudadanos que día a día salen a buscar una mejor oportunidad de vida, dignifiquemos la labor que desempeñamos como servidores públicos desde la posición en la que nos encontremos, hagamos lo posible para consolidar la transformación de nuestra sociedad en busca del tan anhelado anhelo el bien común; es cuanto Presidenta y compañeros."

Para continuar con las participaciones se le concede el uso de la voz a la **Regidora sin Partido, Adriana López Quintero:** "buenas tardes a todos y a todas ciudadanos que nos están viendo en la transmisión, Presidenta Municipal, Secretario y Síndico y compañeros Regidores. Honorable Cabildo mexicalense con fundamento en el artículo 5 fracción 13 de Reglamento Interior del Ayuntamiento de Mexicali la suscrita Adriana López Quintero, Regidora me permite exponer mis argumentos y opiniones en torno al estado que guarda la Administración Municipal, como cualquier periodo de gobierno este Ayuntamiento se encuentra a punto de cumplir lo mandatado por el pueblo, gracias al voto directo depositado en las urnas, los que aquí estamos hemos desempeñado a la altura nuestra posición como munícipes de este órgano colegiado, creo en los pesos y contrapesos, pero también en la claridad de la ley y en la palabra comprometida el máximo órgano de gobierno en un municipio, como lo es Mexicali, es el Cabildo ni más ni menos. Iniciamos nuestra gestión dando voto de confianza a la hoy gobernadora electa Marina de Pilar Avila Olmeda, misma que desde el día 1 de la mano de Nezahualcóyotl Jáuregui, entonces Secretario del Ayuntamiento, hicieron el trabajo político y le entraron al debate y dieron cara a la ciudadanía, siempre cumpliendo con la ley, el juicio más importante el de la gente, lo ganó en las urnas el pasado 6 de junio, hoy a punto de entrar a una nueva encomienda que es una consecuencia de una gestión municipal responsable, transparente, valiente y de resultados, por eso mi reconocimiento y total apoyo para ella y es en este momento donde sin que suene como una despedida, quiero hacer un reconocimiento a mis compañeros integrantes de Cabildo aquellos con los que iniciamos y hoy concluimos la gestión con la frente en alto, dando cuentas claras, en la responsabilidad que nos encomendaron; como Regidora cumplimos presentando el mayor número de iniciativas y siempre

estando al lado de la gente que es aquí que nos debemos gracias compañeros Regidores y Síndico por su respaldo en aquellas ideas que con sus opiniones y su fortalecimiento lograron votaciones unánimes, lo dije desde un inicio la oposición no es decir no a todo, es un contrapeso del gobierno, en estos contrapesos me quiero referir a usted Alcaldesa que hacer la suplente asumió la responsabilidad de este Ayuntamiento y el reto no ha sido fácil, pero en nosotros queda la disposición de trabajar y colaborar, así que en unos días de gestión municipal, les recuerdo aquí está el Cabildo para ayudar, colaborar y sobre todo decidir lo mejor para nuestro Mexicali, trabaje siempre con el corazón en todo momento para Mexicali y a ustedes ciudadanos muchísimas gracias; es cuanto Presidenta."

Posteriormente se le concede el uso de la voz al **representante del Partido de la Revolución Democrática, Fernando Rosales Figueroa**: "gracias Presidenta, muy buenas tardes; no hay que abusar del poder, porque este termina y el recuerdo perdura, el poder no cambia las personas, solo revela quiénes verdaderamente son, Pepe Mujica. Está claro que mi interés es profundizar en que se fortalezca la transparencia y las máximas de la publicidad y termine con la simulación y el doble discurso que ha caracterizado a este 23 Ayuntamiento, no se vale decir que se lograron los objetivos, me refiero a que vemos a la ciudad más contaminada de México, vemos con tristeza las calles por donde transitan ustedes hecha pedazos, se han gastado millones de pesos en empresas consentidas Arrendadora la Colorado del Norte y empresa CONZA S.A. de C.V. millones de pesos despilfarrados vean nada más las calles que tenemos, no termina todo en este momento recientemente el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública reportó que lamentablemente Mexicali ocupa el vigésimo tercero lugar en delitos de homicidio doloso, es una vergüenza, ¿dónde está? ¿dónde quedó? la cuarta transformación gobierno municipal, gobierno estatal y gobierno federal, es importante resaltar que de acuerdo a la información que se tiene en el portal de la Fiscalía Estatal, el delito de homicidio doloso en Mexicali comparando el mismo período enero junio 2020-2021 se incrementó el 48% señores esa es la cuarta transformación en Mexicali, abandonado completamente la seguridad pública de una ciudad con un puerto fronterizo del Estado más poderoso de los Estados Unidos que es California, lamentablemente así están las cosas, es por eso que mi interés en que está que se fortalezca lo que es sólo rubro de transparencia y máximas de publicidad hemos aportado para que se fortalezca el marco normativo de este Ayuntamiento con propuestas que sin lugar a dudas de carácter transversal e importante, pero lamentablemente la perversidad y la falta de oficio de quien ocupa la Presidencia de Gobernación y Legislación, sí, y la Presidenta de la Comisión de Hacienda, guardaron más o menos 39 propuestas, esta es la cuarta transformación señores, si, eso no se debe de hacer, no se debe de mentir a los ciudadanos, los principios que tanto pregonan aquí están los resultados, es una simulación, Mexicali está desbastado en seguridad pública, en medio ambiente y en obra pública; muchísimas gracias por su atención."

Se le concede el uso de la voz a la **representante del Partido Acción Nacional, Regidora María Cristina Mares Vejar**: "gracias Presidenta suplente, muy buenas tardes a todas a todos, gracias a los medios de comunicación, gracias a las familias, las personas que nos ven a través de

estos medios y gracias compañeros por la oportunidad de transitar todo este camino que iniciamos el 1 de octubre del 2019 de la mano de dos personas que no se encuentran ahorita y a las que les deseamos toda la suerte como es la ya electa Gobernadora Marina del Pilar, que le deseamos que tenga una iluminación para que lleguen a nuestro Estado por el camino correcto que, que siempre tengan las formas para salir adelante ella y el equipo que conforme así como a la actual también Alcaldesa electa señora Norma Bustamante, el ejercicio del trabajo público, del trabajo legislativo no es un tema fácil, ni es un tema que se debe de tomar a la ligera, desde que iniciamos en este 23 Ayuntamiento, Acción Nacional fue un partido que posicionó ideas, propuestas que actuamos siempre con responsabilidad, haciendo equipo, colaborando, coordinándonos, tratando de sacar los temas más importantes para Mexicali y también sumándonos a los esfuerzos de cada una de las fuerzas políticas que estábamos representados y que la ciudadanía nos había dado la oportunidad de estar aquí, reconocimos en Acción Nacional que hubo tiempos de equivocación en nuestro instituto político y empezamos a corregirlos, sabemos que la ciudadanía está creciendo que exige de sus gobernantes una mayor actuación, un mayor trabajo, mayor responsabilidad, ser eficientes, ser transparentes, ser honestos, nosotros pensamos que esta cuarta transformación traería nuevos bríos a nuestra, nuestra sociedad, ha habido cambios, reconocemos acciones que han venido a abonarle al desarrollo de Mexicali, pero también debemos de estar conscientes que hace falta mucho, hace falta mucho, yo en lo particular como representante de Acción Nacional quiero ser muy respetuosa con usted Presidenta suplente, sé que se encuentra su familia, sé que hay personas que están aquí invitadas por usted, pero yo sí quiero dejar muy claro que en este periodo, en el que usted está representando junto con este Cabildo a los mexicalenses se ha dejado mucho, mucho trabajo pendiente, se ha dejado mucho el informar, el tomarnos en cuenta usted no ha querido sumarse a este Cabildo para hacer las cosas mejor, yo le invito y no es con el fin de crear polémica, que el día de hoy sea un parteaguas y que el día de hoy de aquí a que transitemos esta conclusión, nos sentemos y realmente informemos yo hasta el día de hoy estoy esperando todavía lo que usted informó y que no nos ha dado a conocer de este Convenio de Colaboración con el Gobierno del Estado, tenemos que explicarle a los mexicalenses ¿dónde están?, ¿a qué se fueron?, ¿cómo nos van a pagar y retribuir esos 250 millones de pesos?, aunque sea nuestro propio Gobierno del Estado tenemos que decírselos, porque son dineros nuestros, de los mexicalenses, le invito a ello, gracias, de manera responsable y respetuosa se lo pido, veo de manera desafortunada este tributo a la persona de armar unas fiestas del sol en un momento en que los mexicalenses necesitamos todavía cuidarnos, donde desgraciadamente este evento, no va a abonar, no va a abonar para que los mexicalenses seamos mejor, necesitamos cuidarnos ahorita, la invitó también a que cuide, cuide las manos, cuide las cosas que hace su equipo, como este episodio que acabamos de pasar hace dos días, de este bochornoso lamentable y la verdad vergonzoso incremento que se quería hacer, que cuide a su Oficial Mayor, que cuide a sus Directivos, ¿Por qué?, porque ellos no se mandan solos y no podemos creer que a estas alturas de la administración, funcionarios de primer nivel, no le avisen a usted lo que están haciendo, eso no puede pasar, es inconcebible que quien lleva los destinos de Mexicali no está informada, pero sobre todo que no nos informe, tenemos esa responsabilidad yo quiero sumarme en este tiempo que falta, Acción Nacional lo quiere hacer a

crear condiciones favorables para la transición, que venga la próxima Alcaldesa y encuentre las condiciones óptimas para que Mexicali siga avanzando, tenemos rezago, en los temas obviamente de obra pública mucho y lo acaba de explicar ahorita el Regidor Rosales, vemos también el trabajo de nuestra seguridad, no está dado, nos falta mucho por avanzar y tenemos desgraciadamente un deshonoroso lugar en todo lo que tiene que ver con el tema de seguridad de los mexicalenses, yo le invito en serio a que a partir de hoy, en serio nos abra las puertas, que nos ha cerrado, que nos deje entrar y ser partícipes a este cuerpo edilicio, de tomar las mejores decisiones para Mexicali, porque los que se ha hecho hasta hoy no ha sido lo más correcto, escúchenos estamos para trabajar, estamos para sumarnos, queremos hacer equipo, aunque quede un mes y medio, aunque queden diez días, queremos en serio hacer equipo y yo lo único que puedo también desear mucha suerte, bendiciones y que haya una iluminación en el camino de nuestra próxima Alcaldesa y también de nuestra próxima Gobernadora Marina del Pilar; es cuanto, muchas gracias."

Se le concede el uso de la voz a la **Regidora sin Partido, Janeth Raquel Tapia Barrera**: "gracias Presidenta; un gusto saludarlos, Presidenta, compañeros del Cabildo, Síndico Procurador, Directores, prensa y público que nos acompañan; muy buenas tardes a todos; quiero comentarles que desde el inicio de esta gestión, hasta el día de hoy, hemos estado en contacto directo con las comunidades y una de las características de nuestra Presidenta Marina el Pilar Avila Olmeda, en este gobierno que ella encabezó, cuando recién entramos el pasado primero de octubre, ha sido sin duda el de ser un gobierno de puertas abiertas, así como no lo pidió en su momento hasta ahora lo hemos hecho, quien siempre ha tenido la apertura al diálogo con toda la ciudadanía y es que en ella, quien nos dio el voto de confianza para presidir la Comisión de Desarrollo Urbano y Control Ecológico, yo traigo ahora si quisieran otros datos, en relación al tema de seguridad y salubridad, tuve la fortuna de trabajar de la mano del Doctor Carlos Efraín Nieblas emprendiendo programas para el bienestar de Mexicali en coordinación con Gobierno del Estado, con las cámaras con CANACO, con Asociación de Llanteros, Asociaciones Civiles y seguridad pública en distintas jornadas, una de ellas que fue la más nombrada, fue la de recolectar en algunos predios más de 20.000 llantas que estaban tiradas clandestinamente, las cuales fueron trasladadas a su destino final, sabemos perfectamente que Mexicali es una de las ciudades con mayor contaminación, es por ello, que una de las tareas principales ha sido la de contribuir al mejoramiento del medio ambiente, realizando trabajos de forestación y reforestación en compañía del Comité Verde, Mexicali Verde, el cual está conformado dentro del CDEM por el sector empresarial, gobierno y sociedad y así poder lograr un gran trabajo de impacto para Mexicali, llevando a cabo programas de rehabilitación en distintos corredores de las ciudades tales como el bulevar Abelardo L Rodríguez, Carretera Mexicali-Tijuana, Bulevar Río Nuevo, Carretera Mexicali-San Felipe, Calzada Gómez Morín, Carretera Aeropuerto por mencionar algunos. Con el tema de medio ambiente, no podemos dejar el lado también el trabajo realizado en el Bosque y Zoológico de la ciudad, el cual nos dimos a la tarea de gestionar y buscar y buscar apoyos, como no los pidió nuestra Presidenta en ese entonces Marina del Pilar, que nos tuvo la fe y nos confió en nosotros para poder realizar el proyecto Safari en el bosque, el bosque del terror y navidad en el bosque, gracias a ese apoyo que ella nos dio, el Director Giovanni López y su servidora,

se logró que el bosque pudiera seguir siendo sustentable y con ello salvaguardar a las más de mil especies que habitan en él, además de crear un lugar de esparcimiento para las familias cachanillas por lo que felicitó también al Presidente del Patronato Arturo España. En el tema de desarrollo urbano nos hemos dado a la tarea de modificar y crear reglamentos para el mejor mejoramiento urbano de nuestra ciudad, así como de supervisar permisos, obras en construcción, verificar la regulación de fraccionamientos atendiendo con ello quejas ciudadanas, por lo que agradezco también al Director Juventino Pérez Brambila por su apoyo, en conjunto con Gobierno del Estado, Ayuntamiento, ciudadanos hemos trabajado en la rehabilitación de parques, áreas verdes, que se encontraban en completo abandono y deterioro las cuales fueron adecuadas para que volvieran a ser un lugar seguro para las familias que vivían cerca de ese entorno, de la misma forma emprendimos el programa regional en tu colonia en el cual se llevó a cabo jornadas de bacheo, instalación de luminarias, aseo público, rehabilitación de áreas verdes y reforestación, así como lotes, así como limpieza de lotes baldíos, predios abandonados, los cuales creaban una problemática de salud pública, foco de infección, lugar de inseguridad, picaderos y basureros clandestinos, esto no hubiera sido posible sin el apoyo del Director Maestro David Castro Urias a quien le reconozco su profesionalismo, dedicación, entrega y compañerismo a lo largo de esta encomienda, así como su equipo de trabajo y al equipo de obras públicas que siempre estuvieron en la mejor disposición de ayudarnos, a los dos Directores Directora Wilhelmy y Director David, muchas gracias por aguantarme con tantas peticiones, es relevante mencionar que durante la contingencia nos abocamos a entregar canastas básicas, artículos de aseo, cubrebocas, geles, caretas, guantes, medicamentos a las personas más vulnerables, buscando con ello proveer a la ciudadanía de insumos necesarios para protegerse ante esta situación sanitaria, quiero decirles que este ha sido un gobierno de dos años, que estamos por cumplir, apenas dos años contra el rezago de 30 años de gobierno, que no podemos nosotros mágicamente resolver en un año 10 meses que llevamos al servicio por lo que a los próximos compañeros que estarán nuevamente en este Cabildo, les tocará continuar con las tareas, con las tareas que hemos venido realizando quiero agradecer a todos mis compañeros por la confianza que depositaron en una servidora y hacer eso de su conocimiento que estaremos siempre para ayudarlos, saben con eso me despido muchas gracias; es cuanto Presidenta."

Se le concede el uso de la voz a la **representante del Partido Movimiento Ciudadano, Regidor Arnoldo Douglas Álvarez:** "muchísimas gracias; buenas tardes a todos, gracias por acompañarnos, invitados especiales sean bienvenidos. Cuando, cuando nos dieron la instrucción de retirar el eslogan de somos corazón y voluntad siempre creí que solamente iba a ser retirado unas letras, pero no me imaginaba lo que venía, el haber retirado el corazón y la voluntad que este Ayuntamiento había estado teniendo, en esos informes se van a rendir el 90% de las cosas que se hicieron en los años anteriores, de los que se quedaron preparados, antes de hacer el cambio por la suplencia la licenciada Guadalupe Mora y a mí se me da, a mí se me da coraje, más que, más que tristeza, me da mucho coraje, porque cuando Marina me invitó a que presidiera la Comisión de Salud, Deporte y Recreación, hice un compromiso y me comentó que éste iba a ser la administración que más inversión iba a tener en unidades deportivas y hasta su proceso se cumplió,

como nunca hubo inversión en unidades deportivas, Alamitos, Baja California, 43 y algo se hizo inversión como nunca en unidades deportivas, dando de espacios deportivos a los jóvenes, dignos, este cuando hicimos peticiones de una zona especial que teníamos muy abandonada y aquí está un testigo de calidad que no nos deja mentir, que ya fue Diputado de ese distrito y me refiero al cuarto distrito local, solamente las obras que se gestionaron en ese entonces, son las obras que hoy, hoy prevalecen la Avenida Baja California, la Avenida Luís Echeverría, la Avenida Ceylán, esas son las obras, esas son las obras que se hicieron y fueron obras gestionadas en la administración de Marina el Pilar, yo exhorto a que no importa que se haya retirado el corazón y voluntad, pero no retiremos la voluntad, ni el corazón que se estaba imprimiendo hasta el mes de marzo del presente año, como como Regidor de la Comisión de Salud, Deporte y Recreación, impulsamos el Reglamento para el regreso, para el regreso al trabajo, el Protocolo para el regreso del trabajo de manera, de manera segura y dejamos algunas algunos temas pendientes que habíamos estado trabajando con la anterior administración y ya no se le dieron seguimiento, se quedaron trucas, lo hemos dicho hasta el cansancio el tema del presupuesto participativo, que era un logro para todos los mexicalenses, el único Reglamento del cual se aportaron 40 millones de pesos para que el ciudadano decidiera en qué se va a utilizar, está detenido, no se dijo nada, no se hizo nada, 40 millones de pesos que los mexicalenses deberían de estar utilizando, están detenidos por negligencia o porque falta corazón o porque falta voluntad, no sé yo y no lo sé, porque no nos han informado la verdad es que yo creo lamentable, yo siempre he creído que en política la línea recta es la más corta, como lo decía Benito Juárez y hemos atacado directamente, lo hemos levantado la voz directamente y la respuesta ha sido sí, pero la acción ha sido no, por eso es lamentable que estemos viviendo hoy un informe, lo van a escuchar, un informe de lo que hizo la anterior bueno a la organización ahorita, pero con los anteriores, con los anteriores administradores por llamarlo de alguna manera, por eso me da muchísima pena esta intervención, pero se tenía que decir, es así no estamos informando nada nuevo, solamente estamos trayendo obras que ya teníamos conservadas y todas las obras nuevas pues se quedan ahí en el tintero, compañeros Regidores que van a reelegirse, tienen una tarea, tienen la tarea de retomar, tienen la tarea de volver a comenzar, no aflojen, vamos siguiendo con ese ímpetu, lo intentamos hacer, se pudo hasta el mes de marzo del presente año y ya después no se pudo, yo tengo claro que esto pues es difícil, pero si no podían con el paquete pues para que lo agarran, si no se puede con el paquete no lo agarres, yo no agarro nada que no pueda hacer, ofrezco una disculpa, ofrezco una disculpa, por qué siempre he sido una persona muy directa, siempre y no es personal no es nada personal con la licenciada Lupita Mora, pero yo creo que los mexicalenses lo ven, es un tema que no se puede tapar el sol con un dedo; me despido no sin antes agradecer a cada uno de mis compañeros el apoyo que he tenido en esta Comisión en donde se han visto temas trascendentales y agradecer a cada uno de ustedes por la paciencia y por el apoyo que nos han brindado; muchísimas gracias compañeros y buenas tardes."

Se le concede el uso de la voz al **Regidor Héctor René Ibarra Calvo:**
 "Presidenta le quisiera pedir al Secretario del Ayuntamiento si puede dar lectura del artículo 5o y su fracción XIII del Reglamento Interior del Ayuntamiento de

Mexicali, Baja California; acto seguido el Secretario del Ayuntamiento Manuel Zamora Moreno, procede a dar lectura, concluida la intervención, continua con su participación el Regidor Héctor René Ibarra Calvo: "gracias Secretario; Presidenta, yo respeto el derecho, no quiero hacer uso de la voz para ningún posicionamiento que no me corresponde, pero esta es una Sesión Solemne y la forma es fondo y era importantísimo que se observarán y pido que se deje constancia en el acta de esta Sesión que se incumplió con el artículo 5o fracción XIII del Reglamento Interior del Ayuntamiento, porque por respeto no intervine y no interrumpí, pero se le dio el uso de la voz a tres compañeras Regidoras sin partido y el Reglamento no permite eso Presidenta, Secretario; el Reglamento es claro que solamente tendrán derecho a la voz los representantes de los partidos de las fuerzas políticas dice claramente y pues a mí me parece lamentable estar escuchando por un lado los vótores y por otro lado problemas de una familia disfuncional, si, este, pero no soy terapeuta, ni los que estamos aquí para tener que estar escuchando en exceso los problemas internos de su proyecto político, me parece muy lamentable que se haya violentado por este Cabildo la norma máxima que es el Reglamento Interior del Ayuntamiento y que se hubiere alejado de lo que expresamente dice el derecho que solamente tendrán el uso de la voz los representantes de las fuerzas políticas, al romperse este esquema cualquiera de los compañeros municipales en este momento pudieran levantar la mano para intervenir y no tendrían elementos para negarse, por respeto al orden y a la forma pido que se quede constancia de lo aquí manifestado; es cuanto Presidenta."

Se le concede el uso de la voz a la **representante del Partido MORENA, Regidor José Ramón López Hernández**: "muchas gracias compañera Presidenta, sólo para aclarar qué el partido constituido se llama MORENA, no es movimiento. Compañeros, compañeras miembros de este Cabildo, invitados especiales, me da mucho gusto estar con ustedes el día de hoy, para que juntos podamos reconocer lo que se está haciendo por Mexicali, licenciada María Guadalupe Mora Quiñonez, Presidenta Municipal de Mexicali, Baja California, al nombre de mis compañeros integrantes de la fracción de MORENA queremos agradecer el haber continuado con los proyectos y políticas públicas que inició nuestra compañera gobernadora electa Marina del Pilar Avila Olmeda, una vibrante y mejor realidad para todos los que vivimos en Mexicali, nuestra gran casa común, eso es lo que juntos trabajando en equipo y como una gran familia estamos edificando desde hace dos años para nuestro municipio, estamos trabajando de manera ardua para cumplir y estar a la altura de los mexicalenses desde el inicio de esta XXIII Ayuntamiento de Mexicali encabezado por la compañera Marina del Pilar Avila Olmeda, actual Gobernadora electa del Estado de Baja California, se ha cumplido y seguiremos cumpliendo con el compromiso de ser un gobierno cercano a la gente, atendiendo con nuestras acciones las necesidades prioritarias de los mexicalenses, sigue en pie el compromiso de la cuarta transformación del país encabezado por el licenciado Andrés Manuel López Obrador, Presidente de México. Hoy estamos aquí para dar a conocer a los ciudadanos los avances que se han logrado en este ejercicio 2021 en los temas principales que integran el Plan Municipal de Desarrollo 2020-2021 y para dar cumplimiento a la obligación gubernamental de informar sobre las acciones realizadas en este segundo año de la presente administración, el día de hoy quiero reconocer y agradecer a mis compañeros Regidores de la fracción de MORENA y aliados

por este gran compromiso con el pueblo de Mexicali, seguimos haciendo historia, sigamos el ejemplo de nuestro Presidente de la República a pesar de la pandemia histórica derivada del covid-19, se han continuado con los trabajos y responsabilidades como ediles, con las medidas sanitarias correspondientes y aprobadas por la autoridad competente, derivado de esto se ha trabajado con la responsabilidad financiera gracias al trabajo del Tesorero Municipal, Víctor Daniel Amador Barragán, presente en esta en este informe y a todos los Directores y Directoras, gracias por el esfuerzo y dedicación y trabajo que hacen por Mexicali. La actual administración presentó el Plan Maestro para el Rescate del Centro Histórico, uno de los proyectos torales de este XXIII Ayuntamiento de Mexicali, que busca regresarle a los mexicalenses los espacios públicos y generar lugares dignos, el Plan Maestro para el Centro para el Rescate del Centro Histórico, también tiene planeado trabajar en proyectos de infraestructura peatonal, generar espacios para realizar eventos culturales, construcción de andadores, así como habilitar vialidades de la zona centro para mayor accesibilidad, proyecto que poco a poco se está concretando, en cumplimiento con los compromisos adquiridos por los ciudadanos tengo que mencionar también una propuesta presentado por el compañero Regidor Arnoldo Douglas Álvarez, que fue votada por este Cabildo, por todos los integrantes del esquema histórico del presupuesto participativo como lo mencionó que asciende al 10 por ciento del pago de predial y que éste año estaba proyectado por más de 40 millones de pesos, los ciudadanos iban a elegir qué obra pública se iba a seleccionar en la comunidad, un proyecto que lamentablemente no se ha concretado como lo mencionó el compañero Regidor. Con el objetivo de unir esfuerzos encaminados a erradicar la violencia hacia la mujer, se firmó un convenio de colaboración para impulsar el programa multiagencial Fuerza Rosa, que se visualizó desde la campaña y en aquel momento se exhortó a las autoridades municipales a instalar el Instituto Municipal de la Mujer, misma que actualmente se creó en esta administración, como municipio, la bandera de la producción al medio ambiente es la que llevamos por delante en este rubro se firmó en el actual gobierno un acuerdo de buena voluntad, es un hecho sin precedentes, que por primera vez en la historia de Mexicali, la actual administración, logró la reducción de la tarifa del transporte público, en materia de prevención social de violencia y delincuencia, se está trabajando en la implementación del Modelo Nacional de Justicia Cívica de Proximidad del Proyecto Nacional, también del compañero Presidente Andrés Manuel López Obrador, la implementación del Modelo de Justicia Cívica, es de beneficio para el municipio, con ellos buscamos prevenir la delincuencia y disminuir los índices dando alternativas de solución a las personas para regenerar el tejido social, el apoyo del Presidente, Andrés Manuel López Obrador, ha sido contundente para la capital de Mexicali, como dice el compañero Presidente, por el bien de todos primero los pobres, ya para finalizar también les comento y estoy seguro y convencido que con el corazón y la voluntad de la próxima gobernadora cachanilla a Mexicali la capital del Estado le daremos continuidad a la transformación y de igual manera con la Presidenta Municipal electa Norma Bustamante; no me quiero despedir sin antes agradecer a todos los integrantes de este Cabildo y de todas las fuerzas políticas, reconozco que hemos avanzado progresivamente y también hemos coincidido en diferentes propuestas históricas que cada uno de los compañeros ha presentado en este

Cabildo; muchas gracias compañeros y compañeras y todos los invitados especiales también muchas gracias."

En relación con el punto tercero del orden del día, el Secretario del Ayuntamiento, Manuel Zamora Moreno, informa que es el relativo a Presentación del Segundo Informe Anual sobre el estado que guarda la Administración Pública Municipal, que rinde el XXIII Ayuntamiento de Mexicali, Baja California, por conducto de la **Presidenta Municipal, María Guadalupe Mora Quiñonez:** "gracias Secretario; una disculpa, en este momento les hago entrega a los miembros del Cabildo el informe de gobierno de este segundo año. Con fundamento en lo señalado en el artículo 7 fracción XII de la Ley del Régimen Municipal para el Estado de Baja California y en el artículo 5 fracción XIII del Reglamento Interior del Ayuntamiento de Mexicali, Baja California, presentó el segundo informe y último informe de este XXIII Ayuntamiento de Mexicali; a los ciudadanos integrantes del Honorable Cabildo del XXIII Ayuntamiento de Mexicali, funcionarias y funcionarios de los diferentes niveles de gobierno, invitados especiales, amigas y amigos, el poder solo tiene sentido y se convierte en virtud cuando se pone al servicio de los demás, inicio con esta frase de nuestro Presidente el licenciado Andrés Manuel López Obrador, ya que es un honor y un orgullo para mí estar al frente de la administración municipal de mi querido Mexicali y servir a toda su gente en la ciudad, el Valle y San Felipe, cuando asumimos esta gran responsabilidad y efectivamente, fue la continuación de una administración de la Alcaldesa en ese entonces Marina del Pilar, que sale del Ayuntamiento a buscar la oportunidad de ser Gobernadora de este Estado y cómo se tiene que cumplir con la Ley y con la responsabilidad, pues asumimos el cargo como así lo marca y eso fue el 7 de marzo del presente año, fecha en que tome protesta como Presidenta Municipal del XXIII Ayuntamiento de Mexicali, en el Congreso del Estado de Baja California, al día siguiente, al día siguiente emprendimos la gran tarea de servir a nuestra comunidad cachanilla; quiero resaltar que es la primera vez que soy funcionaria pública, por tal motivo tenía que ser consciente del enorme reto que empezaba junto con los funcionarios que están colaborando en esta administración, que hemos realizado nuestro trabajo de una manera responsable, eficiente, ética y sin dar pie a la corrupción e impunidad, flagelos, que han dañado a nuestro país a nuestro Estado y a nuestros Ayuntamientos. Gobernar Mexicali es un privilegio, es un honor, hemos trabajado incansablemente todos los días sin politiquerías y visitando a las comunidades de nuestro municipio, visitando comunidades de nuestro municipio y nos queda claro, que si no hacemos comunidad, si no conocemos los problemas, las necesidades de nuestra ciudad, no podemos avanzar tener el contacto con la ciudadanía, escucharlos dialogar, hacer equipo con ellos, trazar proyectos, en una palabra organizarnos sociedad y gobierno, así hemos estado trabajando de la mano con ellos, siendo facilitadores para llevar servicios públicos donde la ciudadanía lo solicitó, también se han atendido a grupos vulnerables se ha impulsado la cultura y el deporte, cabe destacar que se ha hecho múltiples esfuerzos para erradicar la inseguridad pública, todo esto con el objetivo de seguir adelante con el desarrollo y progreso de nuestra ciudad, se trabajó también con organismos civiles, organizaciones no gubernamentales, así como las cámaras CANACINTRA, CANACO, CANARAC, CANIRAC, COPARMEX que aquí están presentes y les agradezco que nos acompañen, colegios de

profesionistas, mujeres y hombres comprometidos con el cambio que necesita nuestra comunidad haciendo nuestra labor y lo puedo decir de frente a los ojos de todos, con ética, respeto, inteligencia y con mucha dignidad, en esta administración no hubo distinción partidista, se gobierna para todos y con todos, es un gobierno horizontal, se combate la corrupción, la impunidad, el amiguismo y el influyentismo, esto es importante que se conozca, que sepa el pueblo que estamos aquí por principios, por conciencia, por un gobierno municipal más equitativo, más justo, más digno, que estaremos siempre en constante cercanía, hasta el último día de nuestra gestión, impulsando la cuarta transformación y cuando hablo de cuarta transformación, no hablo de partidos políticos, ni de colores, hablo de una nueva forma de gobernar, sin privilegios, sin corrupción, con cercanía y rindiendo cuentas a la ciudadanía, impulsamos el proyecto alternativo de nación siguiendo los ejes rectores de no mentir, no traicionar y no robar y no como una simple retórica, sino con la convicción de que esta es la única ruta para una transformación de fondo, importante es también hacer mención de los medios de comunicación, que estuvieron presentes en nuestras conferencias de prensa las mañaneras, en los actos y eventos que se llevaron a cabo por parte del 23 ayuntamiento, les doy las gracias por su gran labor de comunicar a la sociedad lo que se realiza en este gobierno, son parte fundamental de la democracia de nuestro país de nuestro estado y de nuestro municipio, reciban mi reconocimiento a quienes hicieron el gran esfuerzo, participando activamente en campañas masivas de vacunación contra el covid-19 médicos, enfermeras, voluntarios, a la Guardia Nacional y SEDENA, vaya mi gratitud, a mi equipo de trabajo, a todos los Directores y personal del Ayuntamiento, más de 6000 trabajadores al servicio de Mexicali, juntos hemos avanzado mucho. En este Segundo Informe de Gobierno, que si bien es cierto, seguimos la secuencia de la administración que encabezó la Gobernadora hoy electa Marina del Pilar y que es una obligación de todos, nada más cuando somos electos por voto popular, tenemos que hacer nuestro trabajo, no necesitamos, que nos, ni nos aplaudan, estamos en otro, Regidor estamos en otra etapa de la vida de nuestro país; en este Segundo Informe de Gobierno estamos entregando cuentas claras, transparentes, soy una mujer progresista, que amo a mi ciudad y respeto a los ciudadanos de Mexicali, cuando hablo de Mexicali, hable del Valle y San Felipe también por supuesto, y por tal motivo en esta administración se gobierna como la marca en la cuarta transformación, sin privilegios, sin corrupción, con transparencia y rendición de cuentas, con cercanía a la gente de manera responsable, respetuosa y con mucha ética, por eso la premisa fundamental en nuestra gestión y seguirá siendo hasta el final del mandato y más regresar al pueblo, lo que es del pueblo, agradezco infinitamente a los habitantes de Mexicali, del Valle y San Felipe, por la confianza depositada en una servidora, tiempo nos hará falta para llevar a cabo más actividades, proyectos, pero estoy segura de que lo que hacemos es con gran responsabilidad, con mucho entusiasmo, con capacidad, repito y eficiencia, dejando un precedente de esta nueva forma de gobernar, gracias a mis compañeros y amigos por su confianza, particular agradecimiento a mi familia por su apoyo, a mis hijos, nietos, a mis hermanos, en especial a mi adorada madre, que aquí se encuentra, por su comprensión, en respetar mis ideales, mi lucha, mi convicción y terquedad, de que se pueden hacer cambios en beneficio de la mayoría, madre tú sabes cuál ha sido mi lucha, perdón, me emocioné, mil gracias por entender mis ausencias, es un tiempo

que debí compartir contigo, pero que va a rendir frutos a la larga y lo vas a ver. Amigas y amigos es una gran experiencia el servicio público, máxime cuando se lleva a donde se necesita, es un orgullo y privilegio servir al pueblo, pero más orgullo es cuando se trabaja dignamente y honestamente en beneficio de la comunidad, es un honor trabajar por el desarrollo y progreso de esta tierra cachanilla, Mexicali es la ciudad que capturó al sol, muchas gracias bienvenidos todos y seguimos seguiremos trabajando hasta el último minuto de nuestra administración y de la misma forma en que éste lo hemos hecho hasta ahora, muchas gracias a mis invitados especiales, perdón por la emoción, creo que pues a mis compañeros ediles, también gracias, gracias, este, por dialogar también, gracias por entender en esta parte, si tenemos que ser muy cuidadosos de enfocarnos en nuestro trabajo y no se preocupen y no te preocupes el presupuesto participativo, se cumplirá con las obras que ya están, y fue por causa de que se atravesó una elección y que muchos compañeros estuvieron en esa parte y nosotros nos quedamos aquí trabajando Regidor, pero muchas gracias a todos y seguiremos trabajando hasta el último minuto de nuestra administración, gracias. Antes de cerrar la clausura, quiero agradecerle a la Presidenta Municipal de Tijuana, no de Tecate ya le habíamos dado la bienvenida a Zulema, bueno a todos a todas mis compañeras no había visto aquí a Karla, muchas gracias Zulema, Karla, se que son mujeres de lucha, sé que son mujeres que están con el proyecto, se que coincidimos en el mismo sentido, en la misma preocupación por nuestras ciudades y quiero agradecerles y también al Alcalde de Calexico, del cual hemos tenido ya este mucha cercanía y contacto y por supuesto a todos, a todos los que hoy nos acompañaron, de nuevo mil gracias, vamos a seguir a seguir trabajando por esta gran ciudad y creo que lo haremos de la mano y desde fuera también cuando terminemos esta gestión estaremos muy al pendiente, con la nueva administración, siempre apoyando y asesorando en lo que podamos, muchas gracias."

Referente al punto cuarto del orden del día, y no habiendo más asuntos que tratar, siendo las diecinueve horas con veintitrés minutos, del día seis de agosto del año dos mil veintiuno, la Presidenta Municipal, María Guadalupe Mora Quiñonez, declara: **"Clausurada esta Sesión Extraordinaria de Cabildo"**.

En los términos del artículo 36 fracción VI del Reglamento Interior del Ayuntamiento de Mexicali, Baja California, a continuación, se relacionan los instrumentos que se agregan al apéndice de la presente acta:

- 1.- Convocatoria de la sesión, y constancia de notificación de la misma a los Municipales.
- 2.- Disco compacto que contiene la grabación de audio de la sesión.

Levantándose la presente acta, en cumplimiento a lo dispuesto por el artículo 5 fracción III, de la Ley del Régimen Municipal para el Estado de Baja California y artículos 19 fracción IV, 22, 36 y 39 del Reglamento Interior del Ayuntamiento de Mexicali, Baja California. **"Doy fe"**: el Secretario del Ayuntamiento, Manuel Zamora Moreno.